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日前，一档由浙江华策影视集团
与英国商业电视台ITV联合研发的室内
冰舞体育综艺节目 《冰上星舞》 在英
国启动，获得了中央领导的点赞。

据微信公号“节目一线”刊文报
道，2016 年，真人秀等综艺节目将呈
现井喷态势，预计总量将达到 400 档。
乐正传媒研发与咨询总监彭侃统计，
体育真人秀总数约为 20 档。他认为，
体育综艺节目的井喷将成为中国电视
综艺节目的流行趋势之一。

原因：赶上了奥运年，
体育产业发展空间大

2016年 8月 5日-21日，第 31届夏
季奥运会将在巴西里约热内卢举行。
更 令 国 人 振 奋 的 是 ， 2015 年 7 月 31
日，北京携手张家口获得了 2022 年第
24 届冬奥会举办权。奥运年的热潮渐
起，冬奥会的筹备工作紧锣密鼓，为
今年国内体育综艺节目的兴起，起到
了决定性的作用。

考察日前各家卫视为 2016 年招商
公布的节目资源，会发现绝大部分体
育综艺节目都和冰雪项目有关，比如
天津卫视的 《冰雪奇迹》、深圳卫视的

《极速冰川》 等，而且大部分选在2016
年第二季度开播，无疑都是想做奥运
弄潮儿。

《冰上星舞》 有关负责人表示，这
一项目就是专为 2022 年冬奥会打造
的，希望扩大冬奥会冰雪竞技项目的
群众基础和影响力，提高中国观众对
于冬奥会、对于冰雪项目的关注度和
热情，为中国在 2022 年冬奥会有更好
的成绩助力。

彭侃指出，体育类真人秀大热有3
方面的原因，除了 2016 年是体育大

年，将点燃中国人的民族情感、体育
激情之外，还有两点也很重要，首先
是因“限真令”的发布，演艺明星被
过度消费的状况得到抑制，而体育明
星虽然相对低调，但他们也有很高的
知名度，尤其在明年奥运年的大背景
下，他们有很大的表现空间。另一重
要的大背景，是全民健身成为国家战
略，有研究机构预测，到 2025 年，中
国的体育产业将到达 5 万亿元人民币，
体育综艺节目的确有着非常深广的发
展空间。

难度：专业性要求高，
做好这类节目不容易

“明年体育综艺节目风起云涌，呼
之欲出，我们现在也非常需要这类节
目。”中国传媒大学教授张绍刚说，

“但是我却有些担心，因为拍好这类节
目的难度太大了，比我们现在通俗的
明星游戏节目，难度要大得多，专业
性要强得多。”

张绍刚认为，体育综艺节目面临
的难题有三：首先是拍摄和电视呈现
的难度大，因为每个体育项目都有自
己的专业设定，把体育拍得好看不容

易；第二，对参与节目的明星有非同
一般的体育半专业甚至专业要求，而
不是目前这样的简单才艺，因此在参
与选手的选择上会出现一定的障碍；
第三，此前我国在电视上出现的体育
真人秀几乎都以失败告终，比如前几
年跳水的两个节目，观众的新鲜劲儿
过去以后，收视率急剧下滑；今年东
方卫视投巨资做的 《报告教练》，投入
产出比也很不合理。

他认为：“目前，如果一线卫视不
首先播放这类节目，二、三线卫视播
出的就会是中低成本制作，而中低成
本制作在今天是很难形成气候的，于
是就有可能得出一个结论：我们不适
合做体育类真人秀。这样就把这个节
目类型毁掉了。”

天津卫视品牌推广部负责人郭巍
也认为，做体育综艺节目难度很大，
体育节目比娱乐节目“窄众”。从操作
上来说，相比户外真人秀做任务就
行，体育综艺节目的拍摄难度、技术
难度都更高，对整个导演团队和编
剧是一大考验。他表示，天津卫视和
美国团队合作的冰雪体育真人秀 《冰
雪奇迹》 目前正在招商，节目方案将
根据招商情况作出微调。

的确，除了浙江卫视的 《来吧，
冠军》 已经公开表示将于 2016 年第一
季度上档，有李娜、姚明等加盟，其
余各家卫视，比如北京卫视的 《永恒
的荣耀》 等没有透露具体情况，其中
原因可能是离播出最高峰的明年第二
季度尚早，很多情况还在变化中；也
不排除当初为了招商而仓促出台一些
计划，在实操阶段沦为肥皂泡。

张绍刚说：“任何一个电视节目的
出现，都应该是一个磨刀不误砍柴工
的过程，但是现在有的体育综艺节目
听着有点像‘急就章’。我个人挺看好
这个类型的节目，但大家还应该做好
充分准备再动手，不要毁掉一个节目
类型。”

支招：需要在体育性和
综艺性之间找到平衡

彭侃认为，体育综艺节目首先要
做好的是体育性和综艺性的结合。从竞
技角度来说，它的激烈和精彩程度肯定
比不过体育赛事，所以这类节目如果只
是单纯地聚集一群人来比赛传统体育
项目，观众就会想“我不如直接去看比
赛”，因此它需要靠综艺性补足；但是如
果过度强调综艺性、娱乐化，又会削弱
体育比赛特有的吸引力。所以怎样在体
育性和综艺性之间找到平衡，是节目成
功的关键因素。

张绍刚认为，国内已有的一些体育
综艺节目大多采取了韩国式的平行叙
事模式，用这种模式做体育类的节目，
要做好很困难。“体育本身是要竞技的，
必须有竞技精神，它带来的叙事格局，
一定是欧美那种单线递减、渐次淘汰、
不断晋级的叙事格局。体育精神和节目
模式，应该是相互契合的。”他说。

那一年，柳宗元被贬到湖南永州任司马，他很快听到当地老百姓中流传
的一个传说：每到八月十五中秋节时子夜时分，就有一座“天桥”从河西那
边伸过潇水河面，搭在大西门码头，人走上去，就可以上天成仙。于是，每
年到了这一天，许多善男信女就沐浴斋戒，梳妆打扮，登上天桥去成仙。

柳宗元听后心里很怀疑，决定探个究竟。这一年的八月十五，柳宗元吃
了晚饭，来到大西门码头。只见人山人海，男女老少，穿红戴绿，熙熙攘
攘。子时到了，人们向着河西指指点点。柳宗元顺着人们手指的方向一看，
只见对面的小山上，一道“天桥”突然直伸而来，连接在大西门河边，两盏
灯笼高挂桥顶，闪闪发光。柳宗元伫立一旁，仔细观察，只见连着“天桥”
的那一头，是一条大蟒蛇，“天桥”是从蟒蛇的口中伸出来的，肯定是蛇的舌
子，两盏灯笼那就是蛇的眼睛了。这分明是条恶蛇作怪。柳宗元决心为百姓
除掉这一大害。他赶忙叫随从回法华寺拿来一把大弓箭，对准蟒蛇的亮眼一
箭射去。蟒蛇大叫一声，缩回舌头，现出原形，滚滚爬爬，逃进了树林。百
姓们这才知道上了当，往日已经“成仙”的那些人的亲属，禁不住号啕大哭。

柳宗元估计恶蛇还会出来求药治眼，便连夜通告永州城内所有药铺，对
前来买药的瞎眼人都要严加注意，只许给它毒药。果不其然，第二天上午，
一家药铺里走进一个老头，手拄拐杖，蒙了左眼，要买眼药。药铺老板想起
柳司马的嘱咐，便照着柳司马的话做了。老头回到河西的树林里，把药往眼
睛里抹，痛得满地打滚，把碗口粗的大树滚倒一大片，逃到一个山洞里去，
右眼很快也瞎了，不久就死了。

从此以后，永州太平了，人人都感激柳司马为民除害。

点评：
柳宗元是唐宋八大家之一，他不仅文采出色，而且心系百姓，为民造

福。老百姓误将蟒蛇吐信认为是成仙的天桥，有许多人葬身蛇肚。柳宗元仔
细观察，当机立断，最后与永州城内百姓一起用智慧除掉了蟒蛇。故事具有
传奇色彩，反映了柳宗元细心观察，将祸患斩草除根，善于保护百姓的品格。

选自《中华传统故事百篇》

众所周知，东方人向来内敛含蓄，中国人更被视为羞于表达
过于深沉。事实上，“演说”不仅可以帮助国人打开心扉、传递情
感、完成沟通，更能改变中华语言被怠慢被忽略的现状，帮助人
们重拾文化的遗珠，找到说话的乐趣，学习说话的技巧。《我是演
说家》 正是为大众提供了一个理想的演说舞台，这自然超越了一
档电视节目本身的娱乐价值。

“至亲之情不是看着彼此渐行渐远的背影，而应该是‘你养我
长大，我陪你变老’。”我关注到 《我是演说家》 这个节目，完全
是一个偶然的契机，看到了这篇叫做 《你养我长大，我陪你变
老》 的演讲。说实话，真的被深深感动了。通过这篇演讲，我开
始留意这个演说节目，我发现这篇演讲视频在网络上的播放在当
时竟然高达1.4亿次，人民日报官方微博也为此点赞，并发起了有
关讨论，引发了网友的积极响应和回复。

我发现，《我是演说家》的参赛选手像王帆一样，大多为普通
人，没有过多的讲演经验和语言表达技巧，完全是凭借真情实
感，用一个个感人至深的故事，帮助人们找到沟通的桥梁，从而
打开心扉，传递真情，传播社会正能量，引导一种积极、健康的
处世态度和生活方式。正如这个节目的导师之一鲁豫在演讲中提
到的：“语言像是一把锋利无比的刀子，有的时候它是杀人的武器，
但有的时候它是救人的工具。语言是有意义的，表达是有力量的。”

《我是演说家》避开大热的户外竞技真人秀，而是纯粹以相对
静态的“说话”形式作为卖点，将中华民族5000年来的语言文化
浓缩放大，用演讲的手段呈现在观众面前。它从制作播出之初就
是独特而优秀的。它本身就是国内的原创模式，且第一季就被国
家新闻出版广电总局评选为创新创优栏目。第二季仍然不拼明星
阵容，不偏重娱乐，坚持用节目的内容和情怀引发关注，符合新
媒体时代传播正能量、主流价值观的新方式，这正在成为现代传
播的新常态。

总体看来，《我是演说家》具有一种平民气质，它同《星光大道》
等关注老百姓的节目一脉相承，聚焦普通人，接地气，它需要的只是
一个好故事。过去聚光灯、摄像机总是把焦点和镜头对准所谓的成
功者，这次则对准了寻常百姓，正是这些平凡者身上不平凡的故
事，代表了最广大百姓的中国梦，反映了在百姓中扎根生长的中
国精神。 （作者为中央电视台综艺频道《星光大道》总导演）

舞台上，时而乌云翻滚、雷声大
作，时而雪山峡谷、碧波荡漾。纳西
族的马帮哥踩着大山的脊梁，翻山越
水，风餐露宿。茶马古道上演绎的勇
敢坚毅、勤勉宽容和民族融合的故
事，让人品读岁月的陈香。

日前，由云南丽江民族孤儿学校
师生表演的大型儿童歌舞诗 《蓝月
谷》 在全国政协礼堂上演。20 多个民
族的100多名儿童用舞蹈诠释心声，表
达了社会各界的爱带给他们的温暖、
感动和力量。

“艺术能唤醒激情，培养自信。”
由全国政协教科文卫体委员会和中国
儿童少年基金会主办，中国民间组织
国际交流促进会协办的这台演出，是
全国政协委员、中国儿基会民族孤儿救
助基金主任凌锋教授策划，并通过义诊
筹集100多万元制作的。作为知名的神
经外科专家，凌锋关注孤儿心理，希望

“让每个孩子活出精气神儿！”
《蓝月谷》创作历时一年，参与其

事的人们但尽义务，分文不取。绚丽
的服饰，斑斓的色彩，欢快的歌舞，
看到孩子们在舞台上绽放美丽与自信
时，凌锋表示：“孩子失去父母十分不
幸。但是我们不强调怜悯，而是给他
们希望，鼓励他们自强不息。”

15 年前，一位患者上手术台前，
把她的学校托付给凌锋。凌锋将她从
死亡线上拉回，从此结缘云南丽江民
族孤儿学校。一年后，她在该校助养
了两名孤儿——拉姆和兴凤。

“那时，她们才 5 岁。拉姆是摩梭
人，一见到我就拉着我的手，我走哪儿她跟到哪儿。兴凤刚来学
校不久，还不会说汉语。”凌锋每年为每个孩子支付4000元，用于
日常生活与学习。初中毕业后，两个孩子被她接到北京读高中，
与她成为亲密的母女。“我们无血缘但有真情。”

如今，拉姆在北京一家医院当护士。兴凤以优异成绩考入中
央民族大学声乐专业，现为该校一年级学生，此次也参加了 《蓝
月谷》演出。

15年来，凌锋为云南丽江民族孤儿学校筹款5000多万元，帮
助该校修建了新的校舍和操场，设立了小学部与初中部，采购了
新的校服，开设了古筝、武术、吉他、书法、葫芦丝等课程，使
民族贫困地区近千名孤儿获得良好教育。

由台湾知名偶像剧导演柯翰辰执导，宋茜、何润东、弦子等当红
明星主演的青春偶像剧《美丽的秘密》，目前正在湖南卫视和乐视超级
电视播出。

该剧以娱乐圈的歌坛为背景，讲述音乐才子关毅发现从事快递工
作的姜美丽具有音乐天赋后，决定将其打造成乐坛新星，但美丽的成
名之路一波三折。3位主演也为该剧纷纷献出看家本领，献唱了剧中曲
目。 （武 强）

由香港著名武术指导、导演袁和平执导，甄子丹、杨紫琼、刘承
羽等主演的影片《卧虎藏龙：青冥宝剑》，日前宣布定档2006年2月8
日 （大年初一） 上映。

影片讲述武当弃徒戴阎王为抢夺青冥古剑夜袭铁小贝勒府，俞秀
莲携手旧友孟思朝和玉娇龙养女雪瓶等保护宝剑周全的故事。

影片由中影股份有限公司、奈飞公司、韦恩斯坦国际影业公司、东阳派
格华创影视传媒股份有限公司等出品，拥有好莱坞主创团队和来自20多
个国家的幕后团队，阵容十分强大。该片制片人哈维·韦恩斯坦是世界著名
电影制片人，制作的影片中有62部获得69个奥斯卡大奖。 （朱 诺）

旅游喜剧冒险电影《探秘者》将于12月31日在全国上映。该片讲
述女主角只身一人到香格里拉追寻失踪男友的下落，途中巧遇爸爸派
来的私家侦探、一心想发财的文物贩子、美丽善良的藏族女孩和游手
好闲的两兄弟，由此发生了一系列匪夷所思的事情。

总制片人吕贻锋说，该片展现的香格里拉是一片神圣而富饶的土
地，这里有明镜般的湖泊、美丽的草原、神秘的雪山和让人浮想联翩
的国家公园。这里是真正的世外桃源，是一片没有被污染的净土。影
片展示的美景会让观众的心灵得到一次洗礼。

该片由星格影业、兴美文化传播、夏纳文化传媒联合出品，陈星
池执导。 （朱 凯）
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柳宗元除蟒

2016年约有20档体育真人秀

体育综艺抢搭“里约奥运车”
本报记者 苗 春
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字字句句传递“中国精神”
——观电视节目《我是演说家》

葛延枰

张猛新片 《一切都好》 将于 2016 年元旦上映，
笔者有幸提前观看了这部电影的点映场。无论张猛讲
故事的节奏，还是演员们的表演，都在刻意收敛，让

整个故事保持一种极其微妙的、引而不发的状态并贯
穿整场，虽然波澜不惊，但满满的亲情与理解充盈其
中，让人忍不住感叹：眼下仍有导演愿意认认真真拍

出这样一部感人至深的电影，的确是难能
可贵的。

从 《耳朵大有福》 到 《钢的琴》，张
猛一直专注于普通人的生活，他镜头里的
底层百姓，日子也许有这样那样的不如
意，但从不怨天尤人，还有一种骨子里的
浪漫与乐观。《一切都好》 从东北小城扩
大到全国，格局变大的同时，仍然一如既
往地关注百姓生活本身。这部电影翻拍自
意大利经典电影 《天伦之旅》，不管是西
方还是东方，父母与子女两代人的关系始
终是人生最核心的元素，也是亲情电影永
恒的主题。《一切都好》 里张国立扮演的
老管和 4 个子女之间的关系，恰如一只手
掌：父亲是大拇指，而子女便是四指。四

指之间相互依靠，拇指与四指离得最远。电影里，老
管独居一方，跟 4 个孩子天南地北；4 个孩子相互通
气，什么都单单瞒着父亲一人。然而，所有手指当
中，只有拇指知道其他手指的长相。最后，当四指蜷
起身子，大拇指弯下来覆盖在上面的时候，才会形成
一个坚实的拳头。这也正是《一切都好》里老管和他
的 4 个孩子在电影最后所做的：每个人都放低身段，
紧紧依靠，形成一个坚强的团体，一个无坚不催的
家。

家庭作为社会的缩影，家人内部的冲突与和解，
同样折射出整个社会的现状。在这一点上，张猛导演
着眼于飞速发展的现代中国，聚焦大时代背景下的小
人物悲欢，在时代之树上切开一刀，让我们清晰而直
观地看到里面的年轮：老管有4个孩子，分别体现了
社会大众面临的普遍问题，不管是婚姻问题还是创业
问题，都是社会热议的焦点。《一切都好》 没有回避
这些问题，而是直面矛盾与冲突。张猛在回答这些问
题的时候，没有居高临下的乏味说教，有的是温情而
正面的“参考意见”。在电影的结尾，当一家人其乐
融融团聚一堂时，我们可以自然而然地得出这样的结
论：只有用心去了解，用爱去理解，用行动去化解，
才能达到两代人的和解。推而广之，“小家”是整个
社会这个“大家”的纽带，只有相互谅解、化解冲
突、加强沟通与交流，提出建设性的意见并付诸于行
动，才能达成整个社会的和谐圆满，才能真正让大家
与小家“一切都好”。

右图：兴凤在《蓝月
谷》中独唱《绣花带》。

下图：凌锋教授和孩
子们在《蓝月谷》演出结
束后谢幕。
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